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Devis personnalisés gratuits  
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SALM  1924 - 2024 

L’U.C.J.G. – YMCA  du Fossé des Treize, célèbre, cette 
année, 100 ans de présence et d’Histoire dans la maison de 
SALM en bordure de l’étang du Coucou, sur la commune de 
Grandfontaine. 
En partant de l’état de scierie au début du 18e siècle dans 
la principauté de SALM, puis en France au moment de la 
Révolution, puis en Allemagne après la défaite de 1970, elle 
devint alors une gare pour le petit train tiré par des 
chevaux puis par des locomotives à vapeur pour acheminer 
les grumes dans la vallée ainsi que la tourbe extraite du 
marais de la Maxe. Pendant la première guerre mondiale 
elle a servi d’abri à l’armée allemande qui était engagée 
dans des combats sporadiques sur les hauteurs près de la 
frontière française. 

Après la Grande Guerre, la maison redevint française, mais 
presque à l’état de ruine.  

Cinq années plus tard, fin 1923 l’attention des responsables 
de l’UCJG et particulièrement de M. Guillaume Haus fut 
attirée par ce bâtiment idéalement situé et par la suite un 
bail auprès des « Eaux-et-Forêts » pour 9 années 
renouvelables put être signé, permettant à l’UCJG de 
rénover la maison et de l’occuper pour y organiser des 
camps. 

Le 1er août 1924 débute réellement l’Histoire de notre 
SALM avec le premier camp de la Section Moyenne (juniors, 
jeunes aînés) du 1er au 16 août. Il y avait 129 participants 
dont 119 pendant toute la période. Une dame et 4 
demoiselles s’occupaient de l’intendance et de la cuisine. 
Le deuxième camp, celui de la Section Cadette s’est 
déroulé du 16 août au 1er septembre avec 64 participants 
et à nouveau une dame et 4 demoiselles à l’intendance et à 
la cuisine (pas les mêmes). La direction fut assurée par 
Robert Leyenberger. 
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                 1924                                            2024 
Le réfectoire et le clocheton sur  L’arbre situé à gauche, probablement 
le toit ne seront construits qu’en   plus que centenaire pourrait nous  
1925.  raconter l’Histoire de notre Maison. Il 
 en a été le témoin silencieux. 

Par la suite, d’années en années les camps qui y furent organisés 
tous les étés, firent le bonheur de plus d’un millier de jeunes, 
ainsi que des organisateurs. Cela durera jusqu’en 1939. 

1939 : Evacuation de Strasbourg et de toutes les localités se 
trouvant à proximité de la frontière allemande. Quelques familles 
se sont réfugiées dans notre maison, pas pour longtemps, 
puisqu’en 1940 les autorités nazies l’ont réquisitionnée pour y 
installer une annexe du camp tristement célèbre de Schirmeck – 
Vorbruck, crée pour y interner et rééduquer les alsaciens 
récalcitrants au régime allemand. SALM de nouveau allemand 
jusqu’à la fin de la guerre en 1945 et cette fois les autorités 
françaises utilisèrent notre maison pour y interner des P.G. 
(prisonniers de guerre) allemands. Ils étaient sous la surveillance 
de M. LEYPOLD alors garde-forestier dans le hameau de SALM. 
Ces prisonniers étaient bien traités et certains ont pu avoir des 
relations amicales avec M. Ernest Leyenberger un des 
responsables de notre Union. 

En 1947 les prisonniers allemands furent libérés et nous avons pu 
récupérer notre chère maison.  

Après le démantèlement de la clôture du camp et 
quelques travaux de réparation, le premier camp 
de vacances d’après-guerre a pu se tenir en été 
1948 sous la direction de Francis Munch qui avait 
été engagé comme secrétaire unioniste au Fossé 
des Treize. Parmi les moniteurs il y avait un 
étudiant en théologie, très apprécié, Bernard 
KELLER devenu par la suite un éminent professeur 
à la faculté de Théologie de Strasbourg. 

Dès lors, année après année, les camps pour 
cadets et juniors reprirent leur cours sous la 
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direction de responsables de notre Union, mais notre maison fut 
également mise occasionnellement à la disposition de certaines 
paroisses pour des colonies de vacances. 

Entre temps, en 1951 nous avons pu effectuer le captage de la 
source située près du Hexehiesel et la conduite d’eau pour 
alimenter notre maison en eau potable fut posée par des jeunes 
du Service Civil international.  

En 1956, nous avons pu devenir propriétaire de la maison avec 
38,75 ares de terrain par échange avec l’O.N.F. d’une maison à 
Grandfontaine que nous avions pu acquérir auparavant. 

En 1957, la maison ne répondant plus aux normes pour accueillir 
beaucoup de monde, il fut décidé de reconstruire la maison en 
plus grand sur les anciennes fondations. Les travaux, dirigés par 
M. Georges Haudenschild architecte, débutèrent alors. 

En août 1959 nous avons pu organiser un camp cadets dans la 
nouvelle maison, bien que toutes les fenêtres ne soient pas 
encore en place... Impensable de nos jours, mais ce fut un séjour 
merveilleux. 

En 1963 notre équipe de jeunes ainés, dont la plupart des 
membres avait depuis effectué leur service militaire et s’était 
marié, forma dès lors l’équipe des jeunes ménages (l’Union étant 
devenue mixte dès 1954). Cette équipe, à la grande satisfaction 
de nos Anciens décida de prendre en main la gestion de la maison 
de SALM. Dès le mois de mai de cette même année, la maison fut 
ouverte en permanence pour l’accueil de groupes, tels que 
paroisses, écoles, associations, familles. Financièrement cela 
permettait de faire face aux dépenses pour améliorer le confort 
dans la maison, tels que le chauffage central, et 
l’agrandissement de la cuisine entre autres. 

Le 19 juin 1966 nous inaugurions officiellement le nouveau SALM 
en présence des autorités civiles, militaires et religieuses. 

Le 16 juin 1974 nous avons célébré le cinquantenaire de notre 
maison de SALM. 

Le 12 mai 2002, la fête du Cent-cinquantenaire de l’Union du 
Fossé des Treize à Salm aura marqué tous les esprits : une belle 
réussite et beaucoup de monde. Dans sa prédication le matin, 
Marc LIENHARD a évoqué des souvenirs et des ponts à construire. 
Dans l’après-midi l’on procéda à l’inauguration de l’arbre 
symbolique qui avait été planté pour l’ occasion et au cours de 
laquelle le Président dans son allocution évoqua cette coutume 
pratiquée depuis la nuit des temps et termina par la lecture de 
quelques extraits du Psaume 96 : « Chantez à l’Eternel, bénissez 
son nom... Que la campagne s’égaie avec tout ce qu’elle 
renferme. Que tous les arbres des forêts poussent des cris de 
joie... » 

Jusqu’en juin 2007, la maison a pu tourner sans accrocs, avec 
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les colonies de vacances, les séjours de groupes, les week-ends 
conviviaux mais aussi avec les nombreux travaux d’amélioration 
et surtout de lourdes mises aux normes de sécurité qui nous 
furent demandées et qui étaient sur le point de se terminer. Près 
de 120 000 € avaient été investis avec l’aide de la ville de 
Strasbourg et du Conseil Général du Bas-Rhin, afin de mettre en 
conformité le système de système de sécurité incendie, avec la 
construction d’un nouvel escalier et l’installation de 
désenfumage. Ne manquaient plus que la pose des escaliers 
extérieurs. 

Fin juin, coup de théâtre : la commission de sécurité en présence 
d’un inspecteur de la DRDJS particulièrement connu pour sa 
sévérité et son intransigeance, émet un avis défavorable à la 
poursuite de l’accueil d’enfants et l’UCJG s’est vue annuler sa 
déclaration d’hébergement et de séjours de vacances. 

Les DNA du 7 juillet 2007 titraient :  La « colo » n ‘aura pas lieu  

...après une dernière visite des autorités compétentes, la  
décision est tombée : la « colo » est bien annulée, quelques jours 
avant qu’elle ne démarre. La soixantaine d’enfants du Foyer 
protestant d’Illkirch-Graffenstaden qui devait séjourner à l’étang 
du Coucou sera donc privée de vacances en raison de quelques 
minimes aménagements pas tout à fait terminés et des parents 
risquent de se retrouver sans solution pour prendre en charge 
leur progéniture pendant les congés. 

Dans un courrier que j’avais adressé à la ministre de la Jeunesse 
et des Sports de l’époque, je m’étais permis de demander son 
indulgence dans cette affaire en lui faisant remarquer qu’après 
les nazis en 1940, c’est à présent la France qui ferme notre 
maison, 67 années plus tard... Je n’ai jamais eu de réponse. 

Les DNA du 11 septembre 2007 titraient : Dernières portes 
ouvertes à la maison de SALM ? Deux colos et un séjour annulé, 
plus d’une centaine d’enfants privés de vacances et un tiers des 
recettes annuelles parties en fumée. Depuis, une nouvelle 
expertise risque d’être censée achever la procédure en requérant 
des travaux supplémentaires. « Il y en a à peu près pour 100 000 
€ », avance le Président de l’ association Michel Kiehl avant de 
conclure : 

« La survie du Centre est menacée ». 

Au lieu de sa traditionnelle fête, l’UCJG a lancé  une invitation à 
une journée portes ouvertes à Salm le dimanche 16 septembre 
2007, « aux risques et périls des participants », afin de découvrir 
les travaux réalisés et ceux à venir, et peut-être de répondre à 
l’équation suivante : comment obéir à la réglementation tout en 
étant privé d’une partie de ses ressources, suite à l’annulation 
des séjours. 

2008 - 2009 : L’activité à Salm durant ces deux années fut 
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centrée sur l’accueil de groupes qui n’avaient pas besoin 
d’agrément « Jeunesse et Sport » et le calendrier vu les 
circonstances a été bien rempli. Le point important durant ces 
années fut évidemment le chantier de mise aux normes qui aura 
été le point de départ à des dépenses importantes qui purent 
être couvertes ou presque au début de l’année 2010, grâce à nos 
généreux amis donateurs (plus de 8 000 €) et aux subventions 
provenant de:  
 de la Caisse d’Allocations Familiales du Bas-Rhin 
 du Conseil Général du Bas-Rhin 
 du conseil Régional d’Alsace 
 de la Ville et de la Communauté Urbaine de Strasbourg. 

Le 19 mai 2010 à 9h la Commission de Sécurité s’est rendue à 
Salm pour examiner notre maison afin de constater les travaux et 
aménagements que nous avions effectués en vue de faire lever 
l’avis défavorable ayant entrainé l’annulation de notre agrément 
en 2007. 

Après la présentation du dossier et de son historique, la visite de 
fond en comble de la maison fut effectuée. 

Retour à la salle de réunion où après concertation, la Présidente 
de la Commission de Sécurité nous annonça la bonne nouvelle : 
« l’avis défavorable est levé ! » 

Colo 2010  Jérôme s’est exprimé dans le « Lien unioniste » : 
« Nous l’attendions, impatiemment, les années passaient, 2007, 
2008, 2009... et enfin 2010 !!! Prise de contact avec les 
animateurs, les cuisinières, les aides animateurs, tous répondent 
présent depuis janvier, la préparation de la colo est enclenchée, 
la commission de sécurité passe et donne son avis favorable !  
Bonne nouvelle ! 

Arrivée à Salm le 9 juillet, toute l’équipe s’affaire à préparer les 
locaux : décoration, mise en place des jeux, réception des 
commandes... La colo peut démarrer. » 

4 septembre 2011 : Ce fut la fête à Salm, journée portes 
ouvertes pour inaugurer les nouvelles installations après les 
grands travaux de mise en conformité et autres. Plus de 70 amis 
s’étaient installés à 11h dans l’amphithéâtre nouvellement 
construit pour assister au culte présidé par le pasteur Gérard 
HEINZ. 

Après l’apéritif, près de 150 repas furent servis dans la salle à 
manger rénovée et sous le préau. La choucroute s’est fait sentir 
jusque dans les sapins des environs... 

La fête s’est poursuivie l’après-midi. René Eglès était là avec ses 
amis les « Célestins » et les frères Isenmann Pierre, Georges et 
Paul. Musique et chants se succédaient, attirant parfois les 
randonneurs de passage. 
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Entre temps Monsieur FERRY, député de la Vallée de la Bruche et 
des membres du Conseil Municipal de Grandfontaine, nous ont 
fait l’honneur de leur visite. 

Enfin c’est par une traditionnelle « tarte flambée » que s’est 
achevée cette journée « Portes Ouvertes, qui restera dans les 
annales de SALM. 

9 et 10 juin 2012 : Assemblée Générale nationale des U.C.J.G. à 
SALM. Cet évènement mérite d’être mentionné. Il réunissait une 
quarantaine d’unionistes venus de la France entière, voir même 
de la Réunion, avec le Président Marc Lehning, la Secrétaire 
nationale de l’Alliance Nationale ainsi que la plupart des 
membres du conseil d’administration.   

Dans les années qui ont suivi, rien de spécial à signaler sinon que 
les colos se sont déroulées dans les meilleures conditions pour le 
bonheur des enfants et des animateurs, et que la maison fut bien 
occupée durant les week-ends. 

En 2019 de nombreux travaux d’entretien sont devenus 
nécessaires :  
 L’amphithéâtre commence à se dégrader, des rondins en 

bois ont dû être remplacés, en attendant la réfection 
complète en 2025. 

 D’importants travaux de peinture ont dû être entrepris. 
 La gouttière avec la descente des eaux côté préau a dû être 

remplacée. 
 La centrale électrique au bureau a dù être remplacée 

également. 

2020 Année du Coronavirus. 

Le week-end pour la formation des accueillants de groupes à 
Salm des 7 et 8 mars a encore pu avoir lieu sans problèmes. Ce 
n’est que quelques jours plus tard que la pandémie s’est déclarée 
brutalement. 

Heureusement, les colos organisées à Salm par la paroisse de 
Graffenstaden et les colos UC organisées par le Groupe Alsace, 
ont pu fonctionner sans problèmes en juillet et août à la 
satisfaction des enfants, mais aussi des parents et des 
organisateurs. 

En ce qui concerne l’occupation de notre maison les week-ends 
et en semaine, il en allait tout autrement. Les séjours étaient 
pratiquement tous annulés ou reportés et il aura fallu attendre 
l’année 2022 pour que les locations reprennent peu à peu. 

Notre Salmfescht que nous avions programmé pour le 6 
septembre en même temps que notre Assemblée générale,  
durent être annulés, cela allait de soi. 

L’Assemblée générale, a finalement eu lieu le 18 septembre, par 
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visioconférence, une première que je n’aimerais pas revivre. 
Nous nous étions retrouvés à 11 personnes devant nos écrans 
pour mener à bien cette obligation statutaire sans quorum à 
atteindre.  

A signaler encore un projet pour 2025 : la baraque en bois où 
logeaient les directeurs des camps dans les années 50 et qui sert 
actuellement au stockage des tables et bancs pour l’extérieur, se 
trouve dans un état lamentable après presque 100 ans de 
service. Le Comité a donc décidé de la remplacer. La mairie de 
Grandfontaine nous autorise à la reconstruire à l’identique, ce 
qui devrait se réaliser l’année prochaine, mais cette fois sur un 
socle en béton.  

Je ne peux pas m’empêcher ici d’avoir une pensée émue pour 
notre ami Jacqui KIEHL, emporté en quelques jours par le Covid 
le 29 mars 2020. 

2024 : Je termine ce résumé de 100 ans de présence de l’UCJG – 
YMCA du Fossé des Treize à SALM 

 

Q U E    L A    F E T E    C O M M E N C E ! 

 
Gérard Zimmermann 

 

SALMFESCHT 2024 
 

Rendez-vous à Salm le dimanche  
1er septembre prochain 

pour fêter les 100 ans de présence de notre Union 
dans la maison de SALM 

 
PROGRAMME 

 
Culte à 11h   
Verre de l’amitié à 12 h, suivi du repas à 13 h 
Dans l’après-midi, animations, projection d’anciens films et 

d’anciennes photos. 
Présentation d’une fresque historique. 
Possibilités de promenades. 

 
Veuillez vous inscrire pour les repas auprès d’ Isabelle Schneller 
au                              06 07 68 08 45 
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Avant propos 
Dès 1924, l’habitude fut prise de publier à la fin de chaque été 
les fameux carnets de Salm (Salm – Heftle) où les campeurs 
pouvaient donner libre cours à leur imagination pour relater en 
prose, en vers ou en dessins, les évènements qui les avaient 
particulièrement marqués durant leurs séjours de vacances à 
Salm. Y figuraient aussi les listes avec tous les noms des 
participants et participantes. Nous avons la chance de posséder 
au moins un exemplaire de chaque carnet jusqu’en 1938. Ils sont 
précieusement rangés dans nos archives à Salm. 

Ci-après nous reproduisons l’AVANT- PROPOS qui figure dans le 
1er carnet de 1924. Il est signé  L.M. (Leinen Marcel, au vu de la 
liste des campeurs). Ce N° comportait également une dizaine de 
photos qui aujourd’hui nous surprennent par leur netteté. 

Comme des fleurs du pays enchanteur du souvenir, répandant le 
charme de leur parfum et de leur couleurs sur la vie journalière, 
tels nous paraissent maintenant nos camps de vacances de 1924 à 
Salm. 

C’est pour fixer le souvenir des jours joyeux vécus là-haut que 
ces quelques lignes sont écrites. 

Deux cent et un amis ont eu, cette année, le privilège de passer 
une partie de leurs vacances à l’ancienne scierie de Salm, 
devenue notre maison de vacances. 

Cette grande participation, unique dans les annales des camps de 
vacances de notre Union, a été constatée avec joie et 
satisfaction par la direction. C’est pour elle outre une 
approbation donnée à son travail, un encouragement à continuer 
par ce moyen sa mission auprès des jeunes gens  et garçons de 
Strasbourg. 

Il nous paraît inutile de rappeler ici la genèse de notre camp, son 
acquisition, la collecte de l’argent nécessaire  aux réparations et 
à l’aménagement (travail formidable, accompli en grande partie 
par nos membres artisans) ; d’autres feuilles en donnent des 
renseignements détaillés. Un  « Merci » à tous les collaborateurs, 
avant tout à notre infatigable G. Haus. Par leurs dons et leurs 
efforts, ils ont fourni à nos jeunes l’occasion de respirer l’air pur 
et sain de la montagne. 

La vie au camp est trop connue pour être relatée à nouveau. Ce 
qu’il y avait d’intéressant pour nos campeurs, c’était d’abord la 
maison même avec ses vastes salles et son installation...presque 
confortable ! Sa situation n’est pas celle des camps précédents, 
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où nous pouvions admirer, du haut des sommets, toute la chaîne 
des Vosges. La maison étant tapie au fond d’une vallée, 
l’occasion nous fut donnée de goûter de près la paix et 
l’harmonie dans la nature tranquille, la beauté des forêts de 
sapins. La direction avait en même temps si bien pourvu à tous 
les besoins spirituels et corporels, que tout le monde a vu, d’un 
coeur triste, s’approcher l’inévitable départ, et cela malgré un 
temps devenu légendaire, puisque au cours d’un mois d’été, nous 
n’avions joui que de 6 jours de Soleil. 

Les quelques photographies  qui suivent donnent un bref aperçu 
de notre vie à Salm, de l’inauguration mémorable du 10 août et 
de la beauté des environs du camp. 

A Dieu nos louanges et nos bénédictions, car c’est à Sa main 
paternelle que nous devons ce bienfait. Il était près de nous et 
sa parole, à laquelle nous avons puisé abondamment, fut comme 
une source d’eau vive. Notre espoir  est que personne ne sera 
rentré sans avoir entendu Son appel.  

L. M.  

Le marais de la Maxe 

Dans un article précédent nous évoquions les carnets de Salm 
rédigés annuellement après les camps d’été. Nous avons 
découvert dans celui de 1929 un article signé H. ZINK et A. 
REBSTEIN, concernant le marais de la Maxe, qui reste toujours 
d’actualité. 

Il se situe à environ 1/2 heure de marche de notre maison, 
promenade incontournable pour les personnes de tout âge qui 
séjournent ne serait ce qu’une journée à SALM. 

Notre tourbière appartient à la catégorie des hautes-tourbières. 
Chez les basses-tourbières auxquelles appartient le pré situé 
dans le haut vallon entre le kiosque et le sommet de la Max, 
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nommé « pré du Forestier », nous pouvons observer une surface 
formée essentiellement de plantes herbeuses, qui nous donne par cela 
tout à fait l’aspect d’une prairie. Par contre les hautes-tourbières nous 
offrent une surface bombée et une flore tout à fait spéciale. Quoi que 
dans les derniers temps on n’ait pas trouvé avec certitude de traces de 
glaciers dans notre contrée*, il est certain que le marais de la Max est 
encaissé dans un ancien lit de lac. Ce lac recevait ses eaux des sources 
venant de la Max, des Hautes-Loges ainsi que des Hautes Chaumes. Les 
matières sédimentaires minérales et organiques, apportées par les 
eaux, amenèrent au courant des années une transformation complète 
du lac en marais. Peu à peu les sphaignes et la flore des rives, 
s’avancèrent progressivement vers le milieu du lac. La putréfaction 
commença alors, comme on peut encore très bien le reconnaitre 
aujourd’hui du coté nord-est. Après que l’assèchement fut assez avancé 
pour empêcher les eaux de parvenir jusqu’aux racines des plantes, ce 
furent les principaux végétaux formant de la tourbe, qui prirent le 
dessus. Ce sont avant tout les mousses des tourbières, les différentes 
espèces de Sphagnum qui reposent aujourd’hui sur le fond comme une 
éponge imbibée d’eau et qui prennent à cette eau, maintenant privée 
d’issue, toutes les matières nutritives, avant tout le calcaire. La haute 
tourbière se développa davantage en son milieu, et forme par 
conséquence une surface légèrement bombée, pareille à un verre de 
montre. 

Cette tourbière représente pour le botaniste une vraie source de 
découvertes. 

Au printemps on y trouve à coté des Listera Ovata, une orchidée très 
rare, la Listera Cordata. Ensuite la Drosera Rotundifolia qui avec les 
glandes pétiolées de ses feuilles rouges attrape et digère de minuscules 
insectes. Ceci est un phénomène d’adaptation de l’endroit qui est fort 
pauvre en matières nutritives et principalement en azote assimilable. 
En compagnie des Calluna vulgaris (bruyère), Vaccinium Myrtillus 
(myrtilles). Les Lycopodes sont représentés par Lycopodium Annotinum. 

C’est en automne que la variation de couleurs est particulièrement 
belle, mais un jour d’hiver, où chaque brin d’herbe est couvert de givre 
dans lequel miroitent en mille reflets les rayons du soleil, n’a quand-
même rien de comparable. 

La tourbière, située à 650 m d’altitude a une superficie de 3,5 ha. Son 
épaisseur est d’un peu plus de 10 m. 

Si l’hypothèse disant que pour la formation d’ un mètre de tourbe il 
faut mille ans, (ce qui n’est prouvé que pour les couches supérieures) 
est exacte, nous pourrions conclure sur un âge de  

10 000 ans. Mais comme cependant, l’âge des couches de tourbe peut 
être calculé par les pollens engloutis des arbres disparus, il y aurait là 
une tâche très reconnaissante et intéressante à résoudre par nos futurs 
naturalistes.  

*Depuis 1929, il a bien été prouvé que les deux tourbières dont il était 
question dans le texte qui précède, sont bien d’origine glacière, comme 
le montrent les deux moraines frontales qui subsistent. 
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Dans la famille unioniste 

Triste nouvelle ! Notre ami Jean-Paul SCHAEFER a 
été rappelé à Dieu le dimanche matin 2 juin 2024, 
après une longue et pénible maladie dans sa 88 ème 
année. Vu son état on pouvait s’attendre à une issue 
fatale et ce fut donc une délivrance pour lui ; 
n’empêche qu’une grande tristesse a tout de même 
envahi nos cœurs et qu’elle a fait remonter en nous 
plein de souvenirs marquants. 

J’ai connu Jean-Paul et sa sœur Nicole en 1948, au 
Gymnase Protestant et au Temple – Neuf où nous 
avons suivi le catéchisme, aboutissant à notre 
confirmation en mars 1950. Je crois savoir que c’est 
mon père René qui par la suite leur a fait intégrer 

l’UCJG du Fossé des Treize sans doute en 1954 lorsque celle-ci s’ouvrit 
aux jeunes filles. C’est encore mon père qui a fait rentrer Jean-Paul à 
la fanfare (Posaunechor) de l’union qu’il dirigeait, après lui avoir appris 
à jouer de la trompette.  

Mais Jean-Paul n’est vraiment devenu membre actif qu’après son 
service militaire, comme la plus part d’entre nous ...et pas que sur le 
papier. A partir de 1963, la maison de Salm étant reconstruite, il a fait 
partie de l’équipe des « jeunes ménages » qui a pris en main les travaux 
d’entretien et d’amélioration du confort de la maison. En plus il a 
consacré énormément de temps, souvent pris sur ses vacances pour 
seconder Ruth, devenue son épouse, qui dirigea de nombreuses colos à 
Salm, voir même dans les Cévennes, dans les travaux d’organisation et 
de travaux pratiques.  Jean-Paul était ébéniste de formation mais pas 
que, il savait faire face à toutes les situation dans beaucoup de 
domaines, il était en quelque sorte devenu notre « Mac Gyver ». 

Malheureusement, avec le temps et les années les rangs de l’ancienne 
équipe des jeunes ménages devenus « anciens » s’amenuisèrent et Jean
-Paul fut atteint d’une maladie incurable qui l’obligea de restreindre 
peu à peu ses activités, jusqu’à l’arrêt complet, suivi d’un séjour 
douloureux en Ehpad qui s’est terminé le 2 juin dernier. 

J’aimerais encore lui dédier ce texte tiré de la 2ème lettre de Paul à 
Timothée ch. 4 v. 7. 

« J’ai combattu jusqu’au bout le bon combat. J’ai achevé ma course. 
Je suis resté fidèle à ma foi ». 

Quelle tristesse ! Ce sont les mots que m’a adressé René Eglès en 
apprenant le départ de Jean-Paul. On peut dire que Jean-Paul a laissé 
la trace de ses  mains et de ses outils dans chaque chambre, dans tous 
les coins de la  maison de Salm. Nous l'aimions tous et il nous manquera. 

Au nom de tous les amis unionistes, je tiens à témoigner ici avec 
reconnaissance, notre profonde amitié à Ruth, à Claude, Françoise, 
Philippe et à l’ensemble de la famille. 

                                                                                                                       
Gérard Zimmermann 
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A qui vous adresser ? 
Vous trouverez ci-dessous les coordonnées des membres du comité de l’association, ainsi 
que les fonctions et responsabilités des uns et des autres. 

Bureau 
Président : Michel KIEHL 03 88 77 20 90 michelk@ucjgsalm.org 

  14, rue du Lac 67380 LINGOLSHEIM 

Vice-présidente : Isabelle SCHNELLER 06 07 68 08 45 isabelles@ucjgsalm;org 

Trésorier : François GARRÉ  06 77 98 22 80  francoisg@ucjgsalm.org 

  14, rue des Pierres, 67520 ODRATZHEIM 

Secrétaire : Jean-Luc DOUCHE 03 88 50 68 82  jeanlucd@ucjgsalm.org 

Assesseurs 
 Joëlle BRUCKNER 06 17 29 55 55  jb-epc67@wanadoo.fr 

 Rémi BAJART 06 49 54 05 03  remib@ucjgsalm.org 

 Anne DENIS 06 74 73 77 34 anned@ucjgsalm.org 

 Francis FEIX 06 30 55 68 49 francisf@ucjgsalm.org 

 Lucas GARRE 06 38 68 55 13 lucasg@ucjgsalml.org 

 Bernard GROSSHANS  06 87 60 41 60 bernardg@ucjgsalm.org   

 Marc VOSS 06 95 50 50 51 marcv@ucjgsalm.org 

 Lydie ZEIDLER 03 88 20 27 25  lydiez@ucjgsalm.org 

Président d’honneur 
  Gérard ZIMMERMANN 03 88 30 20 42 gerardz@ucjgsalm.org 

Salm 

Site Web www.ucjgsalm.org 

Locations-gardes : 03 88 97 86 08  location@ucjgsalm.org 

Les personnes désirant effectuer des locations ou des gardes peuvent se faire 
connaître en se connectant au site Web ou en téléphonant au numéro locations-
gardes. 

Sécurité : Francis FEIX 

Le Lien Unioniste lien@ucjgsalm.org 

Rédaction : Sandrine CARITEY 

   Gérard ZIMMERMANN 

Pour vos dons ou cotisations 

Par chèque libellé à l’ordre de UCJG Fossé des Treize. Les chèques peuvent être envoyés 
à notre trésorier François GARRÉ. 

Par internet : Union Chrétienne des Jeunes Gens  

IBAN :  FR76 1027 8010 0400 0491 8784 583, BIC : CMCIFR2A. 
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Parce que nous offrons des solutions financières  

efficaces, des services de banque à distance sur internet, 

sur minitel et au téléphone, un service d’information 

et de conseil, des guides pratiques et gratuits… 

300 000 associations sont déjà nos partenaires. 

Vous aussi, rejoignez le Crédit Mutuel 

 et bénéficiez de nos avantages exclusifs. 

Crédit Mutuel Strasbourg Neudorf 

97, route du Polygone - 67100 Strasbourg 

Agence Strasbourg Schluthfeld 

69, avenue de Colmar - 67100 Strasbourg 

Tél. : 0820 079 997* - Email : 01004@cmcee.creditmutuel.fr 
*N° indigo : 0,19 € TTC / minute 

 

Le Crédit Mutuel, 


